



EVEILS D'AUTOMNE

www.utacentreluxembourg.be

N°454-P501138

Décembre 2024

SOMMAIRE

- **Nos meilleurs vœux !**
- **Nuages noirs sur Laeken**
- **Portrait**
- **L'Ecosse**
- **Cotisations 2025**
- **FAQ**



Nos meilleurs vœux !



Adresser des vœux est une longue tradition culturelle et doit rester un plaisir à partager même quand l'état du monde nous interpelle. Envers et contre tout, osons aborder 2025 avec sagesse et sérénité !

- *Empruntons les chemins pavés de bonnes intentions,*
- *Négocions les virages pleins de défis,*
- *Croyons en nos rêves et plus encore croyons en nous pour les concrétiser !*

« NUAGES NOIRS SUR LAEKEN, LEOPOLD II AU BANC DES ACCUSÉS »

par Marc Georges

A l'issue du Congrès de Berlin (novembre 1884 à février 1885), Léopold II est investi de la souveraineté sur l'État indépendant du Congo (EIC), sa propriété privée. A cette réunion, les nations présentes ont revendiqué une part du gâteau « Afrique » car ce partage leur ouvrait un large marché. Les ressources en matières premières (diamant, caoutchouc, huile de palme, ivoire...) avec l'industrialisation du XIX^{ème} ne feront qu'attiser les appétits et rivalités entre états colonisateurs qui avaient avancé des objectifs prioritaires : la lutte contre l'esclavagisme, l'accès à la civilisation...L'exploitation par la couronne comme les compagnies concessionnaires a



entraîné la brutalité des pratiques à l'égard des indigènes et l'orateur d'évoquer le recours à la chicotte, aux mutilations pour forcer au travail une population qui connaîtra une diminution importante. Un rapport du consul britannique Roger Casement à Boma dénoncera les corvées

excessives imposées aux indigènes pour la production du caoutchouc, la presse anglo-saxonne ne manquant pas l'occasion de stigmatiser ces faits. Une commission d'enquête sera mise sur pied et exigera des changements dans la gestion de l'EIC, le parlement belge acceptant le transfert du Congo à la Belgique en 1908.

PORTRAIT DE MONIQUE PAUL

Après avoir suivi des études pour être institutrice primaire à Bastogne, Monique a exercé la fonction de surveillante-éducatrice à La Roche d'où elle est originaire. Elle habite aujourd'hui à Arville très proche de ses 4 enfants qui lui ont donné 5 petits-fils et 3 petites-filles.

En 2016, au moment de sa retraite, elle rejoint l'UTA pour la qualité des conférences proposées. Même si tout l'intéresse, elle est plutôt tournée vers les conférences centrées sur la géopolitique et les arts. Chaque fois que c'est possible, Monique nous rejoint également dans nos excursions thématiques. Actuellement, elle suit les cours de promotion sociale en Histoire de l'art à Bastogne. Elle passe beaucoup de temps à



chérir ses petits-enfants. Pour preuve, pendant le confinement, elle s'est lancée un fameux défi : réaliser un menu inédit (entrée, plat, dessert) pour ses enfants. Depuis elle en est à plus de 90 menus différents. On comprend pourquoi elle était très attentive à la conférence du 15 octobre sur la cuisine.

Malgré cela, Monique trouve encore le temps de tricoter ou de faire du patchwork. Elle est aussi très impliquée dans l'aide aux réfugiés à la Baraque de Fraiture et à Beauplateau. Elle met ainsi à la disposition des Afghans son cœur, sa générosité et ses compétences. Pour elle, la retraite est une belle période dont il faut profiter. On lui souhaite de poursuivre dans cet élan de générosité.

ECOSSE : QUAND L'UTA PARTICIPE À UNE ÉCHAPPÉE BELLE...

Le talent photographique de Vincent Halleux nous a fait partager sa ferveur pour le pays des Scots avec ses 3 000 châteaux, ses abbayes grandioses, ses inventeurs de génie (G. Bell, McAdam, Mackintosh, Edison, Livingstone...), l'or bleu des lacs, l'or noir du pétrole à Aberdeen, la beauté sauvage des falaises de basalte de l'île de Skye. Rappelez-vous ! Robert Bruce, roi d'Ecosse accède à la célébrité en battant les Anglais à la célèbre bataille de Bannockburn en 1314. Après des échecs, il connaît la victoire donnant naissance à la légende de l'araignée. Il aurait observé cette araignée se balancer entre des chevrons, pour fixer sa toile. Elle échoua six fois, mais le septième essai fut couronné de succès. Le héros de la lutte contre les Anglais y vit un signe prémonitoire de victoire et de poursuivre son combat pour l'indépendance. L'histoire du pays revêt une tonalité shakespearienne à

l'évocation du destin de Marie Stuart et au souvenir de l'échec des Jacobites qui rêvaient de replacer Jacques Stuart, VII d'Écosse et II d'Angleterre comme sa descendance sur le trône dont ils avaient été écartés par le Parlement britannique après la Glorieuse Révolution de 1688.



Une conférence dense au niveau du contenu et impossible à synthétiser...mais qui a quand même fait place à Robert Roy

MacGregor, le Robin des Bois écossais sans état d'âme rançonnant ses captifs. La nuit suivante votre serviteur vêtu d'un tartan (le kilt, c'est 8 mètres de tissu !) a rêvé qu'il dégustait le plat typique de l'Ecosse, le haggis (une panse de brebis farcie de

fressure ovine (foie, cœur et poumons)) au son d'une cornemuse avec son souffle de liberté des Highlands et devant une potion magique de Sir Edwards, l'or jaune des Ecossais, bref un whishy ! Promis, juré, c'est vrai !

COTISATIONS 2025

La fin de l'année rime avec renouvellement de votre abonnement à notre cycle annuel de conférences. Avec l'espoir d'avoir répondu à vos attentes au cours de l'exercice écoulé, nous vous remercions de verser votre cotisation au compte

CRELAN BE92 1030 8728 5823
de UNIVERSITE TOUS ÂGES « SAINT-HUBERT »

Abonnement individuel : 45 € - Abonnement couple : 80 €. Hors abonnement, la PAF par exposé : 7 €. Pour rappel, ce montant couvre les 20 conférences de l'année 2025, les dix numéros de notre bulletin de liaison « EVEILS », les trois temps de convivialité en cours d'année, la priorité d'inscription aux visites culturelles (A l'automne 2025, nous étudions un programme de 3 jours à Paris : visite de Notre-Dame, soirée théâtrale, musées...). Au niveau du bulletin « Eveils », vous pouvez opter pour la version papier dont les frais d'envoi sont de plus en plus coûteux ou le recevoir par mail : dans le second cas, il suffit de nous communiquer votre adresse. A la réception de votre cotisation, vous recevrez votre carte de membre : lors de notre périple lorrain, elle a assuré la gratuité des musées !



L'UTA Saint-Hubert, en collaboration avec l'EPN (Espace Public Numérique), vous propose une « **FOIRE AUX QUESTIONS** » (FAQ) pour toutes vos interrogations ou petits soucis informatiques. N'hésitez pas à venir avec votre GSM, votre tablette ou votre ordinateur portable... et vos questions.

QUAND : le mercredi 11 décembre 2024 de 14 à 16h

OÙ : salle EPN au 1^{er} étage au-dessus de la bibliothèque, av. Paul Poncelet 22

CONTACT : Nicolas Dermine Tel. +32 61 26 70 01 Email : epn@saint-hubert.be

PHRASE CÉLÈBRE

« Parlement »...mot étrange formé de « parler » et « mentir »

Pierre Desproges

